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Las primeras planas de Reforma, El Universal, El Economista, El Financiero, Excélsior, Milenio, La Jornada, La Crónica, El Sol de México y 24 Horas informan que EU impuso un arancel 
de 20.91% al jitomate mexicano, producto de cual dicho país compra el 98% de la producción nacional, dando un golpe económico y político al sector agrícola.  
En el contexto nacional, Reforma da a conocer que pese al nivel crítico de la Presa La Amistad, México multiplicó un 600% la extracción de agua alarmando a Ciudad Acuña y Piedras 
Negras ante la posible transferencia hacia Texas. En paralelo, Milenio, El Economista y La Jornada informan sobre la negativa de Tamaulipas, Chihuahua y Coahuila a entregar agua a 
EU, además de la sequía en Sinaloa que ha solicitado a la Federación la declaratoria de emergencia. 
Excélsior, El Financiero y El Heraldo publican sobre la crisis en el Infonavit, donde se alistan más de 3,400 denuncias por defraudaciones y corrupción que afectaron a miles de 
derechohabientes. Reporte Índigo da a conocer que la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno anuló la licitación pública consolidada para la adquisición de medicamentos tras 
detectar posibles irregularidades con Laboratorios Pisa S.A. de C.V.  
En cuanto a seguridad, Reforma da a conocer que las empresas que operan para Pemex en la Sonda de Campeche han sido víctimas de asaltos armados en altamar, a pesar de que la 
Marina mantiene la seguridad en instalaciones estratégicas. El Universal publica sobre los posibles homicidios en Guerrero, donde tan solo en 12 días se registraron 4 accidentes 
automovilísticos en zonas controladas por Los Ardillos, dejando 16 muertos, incluidos dos ex alcaldes. Excélsior informa que el narcotráfico en México está presionado por la amenaza 
de extradiciones a EU y la consolidación de los cárteles de Sinaloa, Jalisco y la Nueva Familia Michoacana. 
En el plano económico, Reforma, El Financiero y El Economista publican que el Gobierno federal pidió a la banca reducir tasas de interés para impulsar a las pymes.  
En el contexto internacional, La Jornada y La Crónica dan a conocer que el correísmo en Ecuador denunció fraude en las elecciones presidenciales y exigió una investigación 
independiente, mientras empresarios y líderes internacionales felicitaron a Daniel Noboa por su reelección. La Jornada publica que soldados y ex soldados israelíes firmaron una carta 
en la que solicitan el fin inmediato de la guerra en Gaza, pidiendo el regreso de los rehenes retenidos por Hamas. El Financiero informa que China y Vietnam firmaron 45 acuerdos de 
cooperación económica, acordando fortalecer la relación comercial, ampliar la colaboración en seguridad y mantener intercambios de alto nivel. 

     LA PRENSA HOY 

Los sitio de La Silla Rota y El Universal informaron que la Ministra Margarita Ríos Farjat dirigió un mensaje a 166 graduados del Premio Ceneval Domina-Bach 2025. La 
website de Latinus reportó que la SCJN desechó una solicitud de Grupo Carso relacionada con la Línea 12. La página electrónica de Proceso informó que La Corte discutirá 
un amparo de Francisco Álvarez, “El Rey de las Vacunas”. TV Azteca publicó un reportaje sobre los fideicomisos del Poder Judicial. En Reporte Índigo, Georgina Monroy hizo 
un balance del trabajo de algunos Ministros. El portal Reto Diario reportó un recurso de revisión contra una sentencia que ordena pagar 2,200 mdp a Melgarejo 
Construcciones. 
En redes sociales, @ICJmexico recordó acciones de la SCJN contra el bullying; @lasillarota una resolución sobre cargos bancarios no reconocidos; @Coparmex la discusión 
sobre doble tributación. 

     DESTACADO EN LA WEB 

La magistrada María Emilia Molina (W Radio, El Heraldo TV); la consejera del CJF, Lilia Mónica López (Aristegui en Vivo); la experta Leticia Bonifaz, (Enfoque Noticias); y el 
analista Edmundo Jacobo (Aristegui en Vivo), opinaron sobre los fideicomisos del PJF. En Telefórmula, Raymundo Riva Palacio habló sobre la ratificación de una sentencia 
contra la sección “Quién es Quién en las Mentiras” de la conferencia Mañanera.  
En Es la Hora de Opinar y Hechos recordaron a Mario Vargas Llosa. Imagen Noticias reportó sobre narcocorridos y En Punto destacó los incendios forestales en el país. 

     LO RELEVANTE EN MEDIOS ELECTRÓNICOS 

PJF 
• El Economista informa que la Primera Sala de la SCJN avaló sancionar los delitos relacionados con la utilización de armas de fuego de uso exclusivo del Ejército cuando 

quien los comete forma o fue parte de las Fuerzas Armadas 
• Se publica en La Jornada que la SCJN discutirá un proyecto para definir las acciones del Poder Judicial a cumplir la sentencia de la Corte Interamericana de Derechos 

Humanos sobre las 11 mujeres víctimas de tortura sexual en el caso Atenco. 
• Milenio da a conocer que la Segunda Sala de la SCJN analizará un proyecto del Ministro Alberto Pérez Dayán para ratificar el amparo que exime a Uber del pago del 2 % 

por uso de infraestructura en la CDMX. 
• El DOF publica en su sitio web la Sentencia dictada por el Tribunal Pleno de la SCJN en la Declaratoria General de Inconstitucionalidad 1/2024. 
• En la primera plana de 24 Horas se da a conocer que, a pesar del inicio de campañas, la elección judicial genera escaso interés público, y se prevé una participación 

menor al 10 %. 
• En su nota principal, El Universal informa que Morena activó un ejército de promotores del voto judicial en 18 estados, buscando reforzar su narrativa a favor de dichos 

comicios. 

 Juan Luis González Alcántara/Ministro de la SCJN (El Heraldo de México) “Sobre la lucidez electoral” … El debate radica en la u�lidad de ir a votar y anular la boleta o bien, 
quedarse en casa con la conciencia de que la abstención puede ser otra forma de protestar. Este dilema es al que se enfrenta la próxima elección judicial, un proceso sin 
precedentes en la historia de México y sin referentes de peso en el contexto comparado. Una reforma cons�tucional que respondió más a una venganza, a revanchismos, que a 
una solución necesaria para fortalecer al Poder Judicial, y a una organización electoral que ha trastabillado, además de unas campañas inusuales —por decir lo menos—…  

 Francisco Mar�n Moreno (Reforma) “Carta a Sheinbaum” Con el debido respeto a su alta jerarquía polí�ca, en su carácter de jefa del Estado mexicano, me dirijo a usted para 
compar�rle las siguientes reflexiones: Las consecuencias presentes y futuras, derivadas de la Reforma al PJF las habrá de padecer usted, de la mano de la dolorida sociedad 
mexicana y en ningún caso las pagará el sujeto que le antecedió en el cargo para la gran tragedia de México… ¿A dónde nos conduciría el debilitamiento del Estado de derecho si 
el Poder Judicial ya no frenaría los abusos del Ejecu�vo o del Legisla�vo quienes juzgan estarían comprome�dos polí�camente o carecerían de la debida formación? No lo 
permitamos. De la existencia eficiente del Poder Judicial depende la supervivencia de la República, de nuestra democracia y, por ende, el futuro de México. 

 Juan Carlos Machorro (El Financiero) “¿Dónde está la nueva inversión extranjera?” Los niveles de inversión extranjera nueva hacia el país registran niveles preocupantes a la 
baja… Es un hecho que los mercados y los inversionistas no ven con buenos ojos la reforma judicial por más que se insista en una narra�va de méritos democrá�cos no puestos a 
prueba en ningún país del planeta, y tampoco han sido bien recibidas las reformas que desaparecen órganos reguladores cons�tucionalmente autónomos (par�cularmente en 
materia de competencia, transparencia y energía), ni la inserción de cuotas de mercado a favor de empresas del gobierno en sectores tan relevantes como el energé�co… 

      OPINIÓN 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/7708c14094d05b4d752c4cb8a009b6ff.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/39b0562908f5eb4bd56d0afb8115cfda.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/8d396f612ca1c9f2a204dbfb22393e88.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/fe77bdabbb8ffcf72c2f026931033fa9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/430bb25a9f92a1b74dfbcf1bce285ac1.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/b70165f813b51f6de125eba87d25cf2b.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/d51be4d52a75e8fe9a3a4200ef6808ba.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/80753ecc5969c3963d5896213838d00a.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/df076ed5edb390fac7f0ae7b0bf572db.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/454042e08664e903564dcf7d734ee2da.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/57f0d776ebcbd67ee60183e908597cba.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/7ea74c3e4eb5d47185d66f5dd69ada79.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/95fc87986721c3f8817cc3b7571d6149.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/3eaca7e958a0cd4148c2a8207c84db1f.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/2b85af677e0a42d9a09a32ae1dd4f5b1.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/854842393d8d5697c2641a907ddb006f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9375a419b095ba5c8b6a6c24eb1e1b00?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/2a25d88263543dd229710e3b090fa22d.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/5980dae5aa7fad3f17bdaf8ce50dc96a.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/a7c9b64ae6a82c4509641d5bfe9a19e4.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/150ae301eec2508d62b93ff7456bbbb3.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/c51b08767e04e2eb68bdecadd9e3cc6a.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/62a49716f4ff413ea5b736684c3252ae.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/7e2ea337fbcc117e1b69ba9d8fb50bf6.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/2df273db320192284d4b930e6d4f3321.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/0b31c075d5146a10e47de481f46a65b6.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/ae910905d09f18af26fedd634ecaff94.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/20c41861ca97b7577e5f67aa3cf8b603?file
https://lasillarota.com/nacion/2025/4/14/ministra-rios-farjat-continua-impulsando-estudiantes-de-excelencia-531737.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/rios-farjat-preside-ceremonia-del-premio-ceneval-domina-bach-2025-pide-a-jovenes-no-abandonar-el-entusiasmo/
https://latinus.us/mexico/2025/4/14/corte-rechaza-revisar-amparo-de-carso-contra-sentencia-que-la-obliga-dar-mayor-indemnizacion-afectados-por-caida-de-la-linea-12-139743.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/2025/4/14/scjn-discutira-amparo-de-el-rey-de-las-vacunas-contra-orden-de-aprehension-349348.html
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/crisis-institucional-el-poder-judicial-pierde-control-fideicomiso-pese-a-suspension
https://www.reporteindigo.com/nacional/Legado-de-la-SCJN-lo-que-dejan-los-ministros-salientes-20250414-0109.html
https://retodiario.com/gobierno/2025/04/14/gobierno-de-puebla-impugna-fallo-de-scjn-que-ordena-pago-millonario-a-melgarejo-por-obra-no-realizada-la-empresa-hizo-rebaja-a-980-mdp/#google_vignette
https://x.com/ICJmexico/status/1910721903024537840
https://x.com/lasillarota/status/1911932326768222260
https://x.com/Coparmex/status/1911924933984469240
https://pmedia.efinf.com/clips/e23ca6e5b4a7a4d4b65ce59b1d2c4262.mp3
https://pmedia.efinf.com/clips/6ba91fd06bdf319b96b4f8d2d7cffab1.mp4
https://pmedia.efinf.com/clips/aa440ee1659f2eaf8a65373d9f2c8159.mp3
https://pmedia.efinf.com/clips/de492d292825e98dcd625d67f48c084b.mp3
https://pmedia.efinf.com/clips/6cf45ca159e29449ce307a369d46fa2c.mp3
https://pmedia.efinf.com/clips/c269a2bc6b634b788715c7668ba3a6c5.mp4
https://pmedia.efinf.com/clips/ca8bb3b5f18bca6e2d374fea4ddaa467.mp4
https://pmedia.efinf.com/clips/ac02959770acd18da1fbb9bf92b835d8.mp4
https://pmedia.efinf.com/clips/51acf3bdba89a9a89830311923025e3d.mp4
https://pmedia.efinf.com/clips/4bf45aeab626863919acb06108a99cb7.mp4
https://www.efinf.com/clipviewer/files/05f678cc06f50f1c68874746fa32c361.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/942ad895854b5f240c40c162fbb96ab3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/ce99fd585dd9aa1ae8e54b2175ccd1bc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5754973&fecha=15/04/2025#gsc.tab=0
https://www.efinf.com/clipviewer/files/f9333666ece118b443ada0d6270af2ab.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/1b0b19319c9abb221ea35db07194cc34.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/8ddbb437ab1fcfb7423c5eb2c30d8789?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f34e44d36165eed7cd24543dac7d4c89?file
https://www.efinf.com/clipviewer/00492c6898d1a9d7d6a255913a72ba39?file
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CEDEN A TRUMP: EXPRIMEN PRESA 
Tres días después de que el Presidente Donald Trump amenazó con aranceles a México si no cubría 
su adeudo de agua con Estados Unidos, las extracciones de la Presa y La Amistad, localizada en esta 
ciudad fronteriza, se dispararon 600 por ciento. Lo anterior, a pesar de que el embalse está en un 
nivel crítico y es esencial para la población no sólo de Ciudad Acuña, sino además de Piedras Negras. 
 

 

CREA MORENA EJÉRCITO DE PROMOTORES DEL VOTO JUDICIAL 
A fin de superar los 15 millones de votos, diputados, senadores y alcaldes de Morena, así como la 
organización Construyendo Justicia, conformaron 18 comités en el mismo número de estados para 
promover la elección judicial del próximo de 1 junio, de la mano de sindicatos, organizaciones 
campesinas y universidades. Entre los objetivos establecidos se encuentran la pinta de bardas, 
colocación de lonas y transmisión de spots en tiempos oficiales. 
 

 

INFONAVIT PREPARA 3,400 DENUNCIAS POR DEFRAUDACIÓN 
El Infonavit alista más de tres mil 400 denuncias contra ex funcionarios y despachos de abogados 
por fraudes en adjudicación de viviendas que afectaron a al menos 373 mil derechohabientes. Así 
lo informó Octavio Romero, titular del instituto, quien explicó que ya presentaron 38 denuncias por 
fraudes inmobiliarios por ventas sucesivas de vivienda; contra el ahorro de derechohabientes; 
corrupción de funcionarios del Infonavit; usurpación de identidad y contra las garantías 
hipotecarias, así como algunos cometidos por "coyotes" usando la marca del Infonavit. 
 

 

SE NIEGAN TAMAULIPAS, CHIHUAHUA Y COAHUILA A ENTREGAR AGUA A EU 
Los gobernadores Américo Villarreal, de Tamaulipas; María Eugenia Campos, de Chihuahua, y 
Manolo Jiménez, de Coahuila, se oponen a la entrega de agua a Estados Unidos por diversas razones, 
como que no es momento de presionar, que se exige algo imposible y que no hay modo de sacar 
más líquido de las presas por la sequía.  
 

 

PIDE SHEINBAUM A LA BANCA BAJAR TASAS E IMPULSAR LA ECONOMÍA 
La banca comercial debe bajar las tasas de interés al crédito que otorga a las Pymes, con el fin de 
dinamizar "sin riesgo" la economía, dijo la Presidenta Claudia Sheinbaum. Para ello, la titular del 
Ejecutivo instruyó al secretario de Hacienda, Edgar Amador, establecer un diálogo con los 
banqueros, pues dijo que, si bien el Banxico ha bajado la tasa de referencia, no es suficiente para 
que las Pymes accedan a créditos. Confirmó su asistencia a la 88 Convención Bancaria. 
 

 

IMPONE EU ARANCELES DE 20.91 % AL JITOMATE MEXICANO 
El Departamento de Comercio de Estados Unidos anunció ayer que la mayoría de los jitomates 
importados desde México tendrán aranceles de 20.91 por ciento a partir del 14 de julio, tras 
retirarse de un acuerdo que, según afirma, no protegió a los productores nacionales. En 2019, los 
productores mexicanos de jitomate llegaron a un acuerdo con la primera administración del 
Presidente Donald Trump para evitar una investigación antidumping y poner fin a una disputa 
arancelaria. 
 

 

TRUMP ATACA DE NUEVO: ANUNCIA ARANCEL DE 20.9% AL JITOMATE MEXICANO 
El Gobierno de Estados Unidos anunció este lunes que impondrá un arancel de 20.91% a la mayoría 
de las importaciones de tomate. El Departamento de Comercio indicó que estas tarifas entrarán en 
vigor a partir del próximo 14 de julio, tras retirarse de un acuerdo que, según afirma, no protegió a 
los productores nacionales. Estados Unidos importó tomates mexicanos por un valor de aduana de 
3,234 millones de dólares en 2024, un alza interanual de 15 por ciento. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/57f0d776ebcbd67ee60183e908597cba.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/1b0b19319c9abb221ea35db07194cc34.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/2b85af677e0a42d9a09a32ae1dd4f5b1.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/7ea74c3e4eb5d47185d66f5dd69ada79.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/62a49716f4ff413ea5b736684c3252ae.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/d51be4d52a75e8fe9a3a4200ef6808ba.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/8d396f612ca1c9f2a204dbfb22393e88.pdf
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VA ARANCEL DE 20. 91% A JITOMATE MEXICANO 
El Departamento de Comercio de Estados Unidos anunció que impondrá un arancel de 20.91 por 
ciento a la mayoría de los jitomates importados desde México a partir del 14 de julio. "Esta medida 
permitirá a los productores estadounidenses de tomates competir de forma justa en el mercado". 
informó la instancia gubernamental en un comunicado. 
 

 

VENTILAN CORRUPCIÓN EN EL INFONAVIT 
El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores alista 3,405 denuncias por actos 
de corrupción, informó Octavio Romero Oropeza, director general del Infonavit. En la mañanera, el 
funcionario detalló que las denuncias están relacionadas con distintos fraudes, entre ellos: juicios 
masivos, ventas sucesivas, fraudes contra el ahorro, coyotes, fraudes contra las garantías 
hipotecarias, usurpación de identidad y corrupción de funcionarios.  
 

 

IMPONE TRUMP ARANCEL DE 20.91% A TOMATE MEXICANO 
Gravamen. A partir del próximo 14 de julio, el jitomate mexicano que cruce la frontera hacia Estados 
Unidos enfrentará un impuesto del 20.91 por ciento, tras la decisión del Gobierno norteamericano 
de abandonar el acuerdo comercial vigente desde 2019.  
 

 

GOLPEA EU AHORA AL JITOMATE MEXICANO 
El Gobierno de Donald Trump anunció un gravamen del 20.9% a las importaciones de tomate rojo 
de México, ya que considera que sus precios son "injustos". Por lo tanto, el Departamento de 
Comercio norteamericano acusó prácticas de dumping. La medida tiene fecha de entrada en vigor 
a partir del 14 de julio próximo.  
 

 

INVITARON A CNDH A REUNIÓN CON MADRES BUSCADORAS; PIEDRA MANDÓ REPRESENTANTE 
Rosario Piedra Ibarra, titular de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), decidió no 
asistir a los encuentros convocados por la Secretaría de Gobernación (Segob) con organizaciones de 
familiares de desaparecidos que iniciaron la semana pasada, y en su lugar, enviar a representantes.  
 

 

SEMANA SANTA VUELVE A DAR ESPERANZA A ACAPULCO 
Empresarios mexicanos comienzan la Semana Santa con optimismo por la previsión del Gobierno 
de México de una subida interanual del 2.1% en los turistas y de 4.4% en los ingresos, ante un 
sentimiento patriótico por vacacionar en el país ante el proteccionismo de Estados Unidos. 
 

 

LAS GANANCIAS PROYECTADAS PARA UN SOLO JUGADOR 
En la licitación para una adquisición consolidada de medicamentos, anulada por la Secretaría 
Anticorrupción y Buen Gobierno tras detectar una trama de corrupción, Laboratorios Pisa S.A de 
C.V. tenía más de la quinta parte del monto de los contratos. 
 

  

https://www.efinf.com/clipviewer/files/df076ed5edb390fac7f0ae7b0bf572db.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/9375a419b095ba5c8b6a6c24eb1e1b00.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/80753ecc5969c3963d5896213838d00a.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/454042e08664e903564dcf7d734ee2da.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/b8e11e3c7856e57ca134153677f94625.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/e5375a0483b7cacc764665d81095de32.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/2a25d88263543dd229710e3b090fa22d.pdf
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PORTACIÓN ARMAS DE FUEGO DE USO EXCLUSIVO DEL EJÉRCITO/PENAS PARA EX MILITARES  
Aprueba SCJN penas más altas para ex militares (El Economista)  
La SCJN resolvió que es constitucional sancionar con una pena mayor la comisión de delitos relacionados con la 
utilización de armas de fuego de uso exclusivo del Ejército cuando quien los comete forma o fue parte de las 
Fuerzas Armadas. A través de la Primera Sala, el Máximo Tribunal Constitucional del país determinó que la 
agravante controvertida por quien fue sentenciado a 25 años y medio de prisión por la comisión de los delitos 
de acopio de armas de fuego y posesión de cartuchos para armas de fuego de uso exclusivo del Ejército, Armada 
y Fuerza Aérea Nacional, y tentativa de homicidio, e interpuso un juicio de amparo directo y un recurso de 
revisión, no es contraria al derecho penal del acto que prevé la Constitución.  
 
DEFENSA Y PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS/DETENCIONES ARBITRARIAS, TORTURA SEXUAL, FÍSICA 
Y PSICOLÓGICA/CASO ACTEAL 
Analiza La Corte cumplir sentencia de la Coridh para víctimas de Atenco (La Jornada) 
La SCJN discutirá en las siguientes semanas un proyecto que reconoce y define las acciones del PJF para 
coadyuvar a cumplir la sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos sobre el "caso de las mujeres 
víctimas de tortura sexual en Atenco contra México", emitida el 28 de noviembre de 2018, que también debe ser 
acatado por el Poder Ejecutivo y otras autoridades del Estado mexicano. De acuerdo con fuentes judiciales, se 
prevé que el Pleno discuta el proyecto -no público aún- del Ministro Alberto Pérez Dayán el 28 de abril, el cual 
plantea marcar el criterio que deben tomar los Tribunales y juzgados mexicanos para garantizar la reparación 
del daño a 11 mujeres víctimas que reconoció la sentencia de la Coridh. Asimismo, La Corte ordenaría informar 
de su decisión al Pleno del CJF y a la Presidenta Claudia Sheinbaum para tomar acciones conjuntas. 
 
LEY DE MOVILIDAD DE QUINTANA ROO/SERVICIO DE TRANSPORTE DE PLATAFORMAS DIGITALES 
Corte, por ratificar el amparo a Uber (Milenio Diario)  
El próximo 23 de abril, el Ministro Alberto Pérez Dayán presentará a la Segunda Sala de la SCJN un proyecto de 
sentencia para ratificar el amparo otorgado a Uber México para no dé el impuesto de 2 % que deben pagar las 
aplicaciones digitales al Gobierno de Ciudad de México por el uso de la infraestructura.  
 
EXCELENCIA ACADÉMICA/COMPROMISO SOCIAL Y VOCACIÓN DE SERVICIO DE ESTUDIANTES 
Destacado en la Web/Ministra Ríos Farjat continúa impulsando a estudiantes de excelencia (La Silla Rota -
sitio-) 
METEPEC, Estado de México.- Durante la segunda ceremonia nacional del Premio Ceneval Domina-Bach 2025, la 
Ministra de la SCJN, Ríos Farjat dirigió un mensaje a los 166 graduados de bachillerato reconocidos por su 
excelencia académica, destacando la importancia del compromiso social, la inteligencia emocional y la vocación 
de servicio… los invitó a ser agentes activos de la justicia desde cualquier profesión que elijan. “La justicia es un 
bien de todos, no la dejen solamente en manos de juristas”, y agregó “tampoco dejen a otros el quehacer 
público”. A su juicio, el buen quehacer público beneficia a todos, pero cuando no se vigila solamente beneficia a 
unos cuantos, y por eso se necesita que todas las personas conozcan, vigilen y participen de alguna manera en 
tareas públicas. (Web: El Universal -sitio-) 
 
SENTENCIA  
Sentencia/SCJN (Diario Oficial de la Federación -versión digital-)  
Versión pública de la sentencia dictada por el Tribunal Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en la 
Declaratoria General de Inconstitucionalidad 1/2024, así como los votos concurrente y particular de la señora 
Ministra Presidenta Norma Lucía Piña Hernández, y aclaratorio del señor Ministro Juan Luis González Alcántara 
Carrancá. 
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ELECCIÓN JUDICIAL 
Opinión/Juan Luis González Alcántara* (El Heraldo de México) “Sobre la lucidez electoral” 
En 2003, el Premio Nobel portugués José Saramago publicó Ensayo sobre la lucidez, un texto que nos invita a 
reflexionar sobre la democracia en una coyuntura en la que es más que necesario examinar la supervivencia del 
Estado democrático… El debate radica en la utilidad de ir a votar y anular la boleta o bien, quedarse en casa con 
la conciencia de que la abstención puede ser otra forma de protestar. Este dilema es al que se enfrenta la próxima 
elección judicial, un proceso sin precedentes en la historia de México y sin referentes de peso en el contexto 
comparado. Una reforma constitucional que respondió más a una venganza, a revanchismos, que a una solución 
necesaria para fortalecer al Poder Judicial, y a una organización electoral que ha trastabillado, además de unas 
campañas inusuales —por decir lo menos—. Corrigiendo al máximo órgano electoral del país, ya se dio permiso 
para que todas y todos promuevan el sufragio, el voto electoral, y se luche contra el abstencionismo. El contexto 
debe apreciarse en su conjunto para tomar la mejor decisión: ir a votar, votar en blanco o abstenerse. Como diría 
Saramago: ¡vaya día para votar el que nos espera! La literatura siempre será un espejo en el que nos vemos, pero 
con rostro diferente. 
*Ministro de la Suprema Corte de Justicia 
 
Elección del PJ genera poco interés en mexicanos (24 Horas -primera plana-)  
Los comicios judiciales despiertan poco interés en la arena digital, lo que derivará en un abstencionismo de más 
del 90%, y la elección de jueces, magistrados y Ministros serán "bendecidas" con la movilización del voto de 
sindicatos y partidos. El pasado 30 de marzo iniciaron las campañas para la elección judicial en México, sin 
embargo, de acuerdo con las tendencias de búsqueda mostradas por Google Trends, el tema no ha generado el 
interés de los mexicanos, a 46 días de la jornada electoral…  
 
Destacado en la Web/Olvidados y excluidos: sólo seis de los más de 3000 aspirantes a jueces y magistrados se 
identifican como indígenas (El País -sitio-) 
La reforma judicial, impulsada con bombo y platillos por Morena —el partido gobernante—, fue planteada como 
una necesidad de una renovación estructural para generar una justicia más eficiente, cercana al pueblo y alineada 
con los cambios sociales y culturales generados en la sociedad mexicana en los últimos años. Sin embargo, en el 
decreto que avala la elección de jueces por voto popular no hace ni una mención a la palabra indígena. Y tan solo 
seis de los más 3.000 candidatos se considera como tal. El 2020 en México, más de 23 millones de personas se 
autoadscribieron a algún pueblo originario, un 19.4% de la población total que ha sido excluido e invisibilizado, 
según expertos y representantes de los pueblos originarios, en estos próximos comicios para ser elegibles como 
administradores de justicia por los siguientes nueve años. 
 
Exigen mayor inclusión indígena el 1° de junio (La Jornada)  
De cara a las elecciones del PJF del 1° de junio, el Consejo Nacional de Pueblos Indígenas exigió este lunes mayor 
inclusión en el proceso de sus 70 comunidades distribuidas a nivel nacional, que contempla a los pueblos 
afromexicanos, al asegurar que están en una contienda inequitativa porque representan menos de uno por 
ciento de todos los candidatos. Yaneth del Rosario Cruz Gómez, coordinadora general del consejo, comentó que 
la agrupación impulsa las campañas de sus siete candidaturas porque "son nuestra única posibilidad de lograr un 
cambio real" dentro de sus comunidades. 
 
Crea Morena ejército de promotores del voto judicial (El Universal -nota principal-) 
A través de la organización Construyendo Justicia, legisladores de Morena han conformado comités para 
promover el voto en las elecciones del Poder Judicial en al menos 18 estados, de la mano de sindicatos, 
organizaciones campesinas y universidades, entre otras. Además, los legisladores se han propuesto pintar bardas 
y colocar lonas para lograr movilizar a la ciudadanía en la próxima jornada electoral, el próximo 1 de junio, 
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sumado a spots en tiempos oficiales… Más información sobre el tema: (Diputados de Morena saldrán a las calles 
a informar sobre elección/La Crónica de Hoy) (Le aceleran para elección/Metro) 
 
En busca de hueso, jueces de sabadazos (Milenio Diario -primera plana-)  
Al menos 24 candidatos que compiten por un cargo en el PJF presuntamente han favorecido a narcotraficantes 
como Rafael Caro Quintero y Héctor El Güero Palma, además de políticos como Raúl Salinas de Gortari. Milenio 
hizo una revisión de los 482 candidatos que aparecen en las bases de datos del INE y que aspiran a ser titulares 
de Juzgados y Centros Especializados en Materia Penal, y encontró que algunos incluso fueron señalados por el 
ex Presidente AMLO de favorecer a narcos en los llamados sabadazos, es decir, en días donde la atención pública 
está en otros temas o cuando no hay mayor cobertura mediática, como suele suceder los fines de semana. 
 
Detecta el INE registros falsos de domicilio en credenciales para votar (La Jornada)  
A unos meses de la elección de junio, el INE detectó al menos 587 registros de domicilio irregulares o falsos en 
los datos reportados para las credenciales de elector, esto tras una revisión del órgano electoral a nivel nacional. 
Más información sobre el tema: (Violencia y elecciones en Nayarit/Eje Central -primera plana-) 
 
Amonesta INE a Loretta Ortiz por violar equidad (Eje Central -nota principal-)  
Por violar la equidad de la contienda, el INE ordenó a la Ministra Loretta Ortiz, candidata a continuar en ese 
cargo de La Corte pero ahora por voto popular, que retire las publicaciones en redes sociales de su inicio de 
campaña, el cual realizó en la sede del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) el pasado 30 de marzo. Más 
información sobre el tema: (Rechaza Ortiz violar las reglas del proceso/Reforma) (Milenio Diario) (La Razón de 
México) (El Día -primera plana-) (Web: Ministras Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel violaron ley electoral: INE/La 
Silla Rota -sitio-) (Web: INE ordena a Loretta Ortiz y al SME retirar publicaciones que violan normas/Expansión 
política -sitio-) (Conoce a tus candidatos para Ministras y Ministros de la SCJN/El Heraldo de México) (Continúan 
campañas por puestos judiciales/La Crónica de Hoy) (Web: “Elección judicial es una oportunidad para recrear la 
democracia”/La Silla Rota -sitio-) (Web: "Quien llegue a la Suprema Corte debe ser de utilidad y no 
enriquecerse"/Expansión Política -Sitio-) (Ante limitantes, Quiroa apuesta por la seguridad/24 Horas)  
 
Acuerdo/INE (Diario Oficial de la Federación -versión digital-)  
Acuerdo del Consejo General del INE por el cual se da respuesta a las consultas de Marco Antonio Rojo Olavarría, 
candidato a Juez de Distrito en Materia Administrativa en el Primer Circuito Judicial, Ciudad de México; José 
Alfredo Meza López, candidato a magistrado del Tribunal Colegiado en Materias Administrativa y Civil del 
Octavo Circuito en Coahuila, Pedro Limón Medina, candidato a juez de Primera Instancia en Materia Mercantil 
en el Estado de Coahuila y Luis Edwin Molinar Rohana candidato a Ministro de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación. 
 
Acuerdo/INE (Diario Oficial de la Federación -versión digital-)  
Acuerdo del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, por el que se modifican los Lineamientos para la 
fiscalización de los Procesos Electorales del Poder Judicial, Federal y locales, en cumplimiento a la sentencia 
dictada por la Sala Superior del TEPJF en el expediente SUP-JDC-1235/2025 y acumulados. 
 
Sheinbaum pedirá periodo extraordinario para aprobar leyes de desaparición forzada (El Financiero)  
La Presidenta Claudia Sheinbaum prevé solicitar al Congreso de la Unión la apertura de un periodo extraordinario 
de sesiones para aprobar las reformas a las leyes de desaparecidos, así como las leyes secundarias de la reforma 
judicial. En la mañanera, anticipó que no habrá tiempo suficiente para aprobar dichas reformas antes del 30 de 
abril, cuando termina el periodo ordinario de sesiones. (Reforma) (Reforma2) (Milenio Diario -primera plana-) 
(Excélsior) (El Financiero -primera plana-) (La Razón de México) (ContraRéplica -primera plana-) (EjeCentral -
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primera plana-) (Ovaciones) (El Sol de México) (La Prensa) Más información sobre el tema: (Aceleran 
iniciativas/El Heraldo de México) (ContraRéplica) 
 
Debilita crisis arancelaria a empleo, asegura BBVA (Reforma)  
La incertidumbre que genera la imposición de aranceles por parte de EU a las exportaciones mexicanas y las 
reformas internas han provocado debilidad en el empleo, advirtió un análisis de BBVA… BBVA señala en el 
documento publicado este lunes que uno de los factores que más ha influido para este resultado es la 
incertidumbre asociada a la imposición de aranceles, así como a factores como la reforma al Poder Judicial… 
Más información sobre el tema: (Leyes afectan mercado habitacional/El Economista)  
 
SANCIONES POR PRÁCTICAS MONOPÓLICAS/PROTECCIÓN DE DERECHOS DEL CONSUMIDOR 
Contratos y multas (Reporte índigo)  
Las sanciones o llamadas de atención de las autoridades jamás han interrumpido el flujo de miles de contratos 
ganados por Laboratorios Pisa S.A de C.V en el sector salud de México en los últimos veinte años… Entre 2013 y 
2025, según una localización de sus contratos en CompraNet, ganó en promedio por año mil 931 millones 190 
mil 677 pesos para proveer de medicamentos a varios hospitales e instituciones públicos. No obstante su 
posicionamiento como proveedora, Laboratorios Pisa S.A de C.V fue inhabilitada en octubre de 2020 por la 
entonces Secretaría de la Función Pública durante 30 meses debido a que falsificó información de sus 
trabajadores ante el IMSS… En 2010 fue multada por prácticas monopólicas absolutas en procesos de licitación 
de insulina humana y sueros. La penalización fue efectiva cinco años después cuando la SCJN determinó la 
legalidad de la infracción. 
 
Pisa: hace veinte años (Reporte Índigo)  
Un pasaje de colusión empresarial y falsedad en precios, entre 2003y 2006, marcó la historia de la salud pública 
de México y tuvo entre sus protagonistas a Laboratorios Pisa S.A de C.V. En la historia de Laboratorios Pisa S.A 
de C.V se encuentra un pasaje emblemático de costos inflados… Los casos llegaron hasta la SCJN porque las 
empresas se propusieron eludir las sanciones económicas millonarias impuestas por la Cofece. Pero el Máximo 
Tribunal del país le dio la razón al organismo en 2010. "Los casos de medicamentos que acaba de sancionar el 
Pleno de la Cofece es, tal vez, la mejor muestra del daño que hacen las prácticas monopólicas a los consumidores. 
Las empresas sancionadas habían conspirado, por años, para encarecer artificialmente medicamentos de 
primera necesidad. Por ello, la CFC aplicó la multa máxima que le permite la Ley", expresó el entonces presidente 
de la Comisión, Eduardo Pérez Motta  
 
COMBATE A LA CORRUPCIÓN  
Historias de corrupción detrás de laudos millonarios: Serrano (Diario de México)  
Cuautitlán Izcalli.- Los integrantes de los nuevos Consejos de Participación y delegados municipales de las 
diversas comunidades izcallenses, rendirán protesta este martes 15 de marzo, informó el presidente municipal 
Daniel Serrano Palacios, quien comentó que urge analizar lo referente a los laudos laborales, que tienen detrás 
historias de corrupción y ellos tienen un adeudo de alrededor de 2 mil 500 millones de pesos por ese concepto…el 
edil izcallense dijo que no tienen cuentas bancarias embargadas por laudos, que continúan con los convenios de 
pago para evitar mayor daño a las arcas municipales, y aseguró que la historia de los adeudos millonarios tiene 
detrás una historia de corrupción, que puede llevar a una controversia constitucional, porque por el beneficio 
de un particular se afecta al pueblo. 
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OPINIÓN SOBRE LA CORTE 
 
Opinión/In Versiones (Milenio Diario) “Debate en la SCJN”  
El próximo 23 de abril, la SCJN discutirá si los titulares de marcas pueden renovar su registro tras su vencimiento, 
como lo permite la ley actual. Invalidar ese derecho pondrá en riesgo la certeza jurídica, afectará inversiones y 
puede violar tratados internacionales, como el Protocolo de Madrid.  
 
Opinión/Francisco Martín Moreno (Reforma) “Carta a Sheinbaum” 
… Las consecuencias presentes y futuras, derivadas de la reforma al PJF las habrá de padecer usted, de la mano 
de la dolorida sociedad mexicana y en ningún caso las pagará el sujeto que le antecedió en el cargo para la gran 
tragedia de México… El Poder Judicial no puede estar integrado por personas carentes de la más elemental 
preparación jurídica, porque dictarían sentencias aberrantes o arbitrarias de acuerdo a su ideología, o lo harían 
en busca de popularidad o para cumplir con lealtad sus relaciones con sus patrocinadores, pero sin considerar lo 
dispuesto por la ley… ¿A dónde nos conduciría el debilitamiento del Estado de derecho si el Poder Judicial ya no 
frenaría los abusos del Ejecutivo o del Legislativo quienes juzgan estarían comprometidos políticamente o 
carecerían de la debida formación? El Gobierno dictaría, en términos encubiertos, las decisiones ilegales o 
inconstitucionales y la ley dejaría de ser un límite al poder… Señora Sheinbaum: usted tiene en sus manos la 
conducción del país…  
 
Opinión/Juan Carlos Machorro (El Financiero) “¿Dónde está la nueva inversión extranjera?” 
Los niveles de inversión extranjera nueva hacia el país registran niveles preocupantes a la baja… Es un hecho que 
los mercados y los inversionistas no ven con buenos ojos la reforma judicial por más que se insista en una 
narrativa de méritos democráticos no puestos a prueba en ningún país del planeta, y tampoco han sido bien 
recibidas las reformas que desaparecen órganos reguladores constitucionalmente autónomos (particularmente 
en materia de competencia, transparencia y energía), ni la inserción de cuotas de mercado a favor de empresas 
del Gobierno en sectores tan relevantes como el energético. 
 
Opinión/Cecilia Romero Castillo (El Heraldo de México) “Farsa electorera” 
La elección popular por la que se elegirá a la mitad de los cargos del Poder Judicial el próximo 1 de junio está 
construida sobre un entramado de ocurrencias, incapacidades, mentiras y trampas, y constituye una gran farsa... 
El proceso de votación el día de la jornada será engorroso, cansado, tortuoso, y además oscuro… Ante la farsa 
que se está llevando a cabo, vale la pena reflexionar seriamente sobre el deber ético de participar. Observar, 
escuchar, denunciar, documentar. Y organizarnos para la larga batalla de restaurar lo que hoy se está 
destruyendo tan arteramente. 
 
Opinión/Javier Solórzano (La Razón de México) “Resquicios” 
Se han presentado más de 200 denuncias sobre la forma en que algunos candidatos están desarrollando sus 
campañas para ser electos al Poder Judicial. A partir de ahora sabremos de qué está hecha la autoridad, entre 
los primeros de la lista señalados están dos de las tres Ministras afines a la 4T. 
 
Opinión/José Luis Camacho (24 Horas) “Votos Judiciales”  
Arrancan con cientos de aspirantes a ser jueces, magistrados o integrantes de la Suprema Corte las inéditas 
campañas que culminarán una semana antes del primer domingo de junio. No nos cabe la menor duda: la 
impunidad es uno de los problemas más graves que enfrenta México. Este fenómeno no sólo socava la confianza 
de la ciudadanía en el sistema de justicia, sino que también fomenta una cultura de ilegalidad y corrupción. Los 
datos de años recientes así lo comprueban: En el Índice Global de Impunidad 2025, México obtuvo un promedio 
de 46.19 % en el Índice Global de Impunidad, lo que es mayor al promedio global. Es decir, el lugar 69 de 69 
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países medidos. La organización Impunidad Cero refiere que, en México, de cada 100 delitos que se cometen, 
sólo 6.4 se denuncian; de cada 100 delitos que se denuncian, sólo 14 se resuelven. Muy pocos confían en la 
denuncia y en la impartición de justicia.  
 
Opinión/Carla Humphrey (El Universal) “Elección judicial: criterios para determinar la validez o nulidad de 
votos” 
Esta elección presenta varias características que la hacen diferente a cualquier otro proceso electoral, una de 
ellas es que la ciudadanía podrá elegir más de una candidatura en cada una de las seis boletas electorales por 
sus nombres y números que les correspondieron en las boletas. Esto implica un grado de complejidad importante 
por lo que el INE, a través de su Consejo General, determinó en cumplimiento de lo que establece la ley que las 
casillas seccionales sólo llevarán a cabo la clasificación y el conteo de los votos, no habrá escrutinio y cómputo 
de casilla. Serán los Consejos Electorales Distritales, integrados por ciudadanas y ciudadanos que se nombran 
para cada proceso electoral, quienes lleven a cabo el escrutinio y cómputo de las seis elecciones en juego… Con 
estos Lineamientos el INE busca delimitar de manera clara y abierta criterios para la determinación de los votos 
válidos y los votos nulos, garantizando cómputos certeros que garanticen que la decisión del electorado quede 
fielmente representada en los cargos del Poder Judicial.  
 
Opinión/Dania Ravel* (El Heraldo de México) “Promoción de la participación ciudadana en la elección judicial” 
Hace unos días, la Sala Superior del TEPJF emitió la sentencia SUP-JE-101/2025 y acumulados, en la que 
determinó que, además del INE, los Poderes de la Unión, los poderes locales y las personas servidoras públicas 
podrían promover la participación ciudadana en el marco del Proceso Electoral Extraordinario del Poder Judicial 
Federal. Este pronunciamiento contraviene de manera directa lo establecido en la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, que establece que corresponde al INE promover la participación ciudadana en el 
proceso electivo y prohíbe expresamente el uso de recursos públicos para fines de promoción y propaganda 
relacionados con los procesos de elección de personas integrantes del Poder Judicial… 
*Consejera del INE 
 
Opinión/Javier Tejado Dondé (El Universal) “¿Prohibir y prohibir para que nadie haga cumplir?”  
Ante abusos, el INE ha emitido criterios para los debates, entrevistas y eventos de candidatos a cargos en la 
elección judicial. La nueva regla parece sencilla: 1) se debe de invitar a todos los candidatos al mismo cargo de 
elección (equidad); 2) se debe asegurar la participación de 50% de los candidatos invitados; 3) el tiempo de 
exposición a cada candidato debe ser similar; y, 4) se debe avisar con antelación al INE. En los hechos, será una 
norma difícil de cumplir, por el número tan alto de candidatos. Tan sólo, para la Suprema Corte hay 61 inscritos. 
Hacer debates y/o entrevistas con tantos es sencillamente imposible. Las disposiciones que el Estado no puede 
hacer cumplir generan una enorme pérdida de credibilidad a las autoridades. 
 
Opinión/¿Será? (24 Horas) “Cifra ¿histórica?” 
Que la plataforma del INE, única vía para conocer los perfiles y propuestas de los candidatos judiciales, lleva 2 
millones de visitas, una cifra que suena bien, pero traducida en votos solo significa el 2% de posibles electores. 
Se augura el mayor abstencionismo en la historia democrá�ca… ¿Será? 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “Las gestiones a favor de la Ministra Batres” 
¿Sabrán Luisa María Alcalde y la Ministra Lenia Batres de las gestiones del académico Roberto Patiño Miranda 
para convocar a las candidatas y candidatos a puestos judiciales a entrevistarse con la Ministra Batres y pedirles 
que contribuyan con dinero a su campaña? Además de proponer, en esas entrevistas, que prometan que cuando 
tomen posesión -suponiendo que vayan a ganar- "otorguen espacios" en sus Juzgados y Tribunales a "la gente 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/88e7f29e5299999157353c711fe80d56.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/88e7f29e5299999157353c711fe80d56.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/f957166e9b55573278dda44eccd19a06?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/2605346f90809b697a1ca1ecdbf71297.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/936c35c8567172431f5a8fb3f255d6a9.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/8afffdb1645cb6b20587e6ef349114b1.pdf


Suprema Corte de Justicia de la Nación 

Dirección General de Comunicación Social Subdirección de Síntesis Página 31 
Volver al 

índice 

del movimiento". Vaya, por casos como esos los pelos se ponen de punta sólo de pensar que la Ministra Batres 
pueda aspirar a la presidencia de La Corte. 
 
Opinión/La Trastienda (Eje Central) “Candidatas bajo la lupa” 
La Comisión de Quejas del INE le dio un fuerte coscorrón a la Ministra Loretta Ortiz por presumir en redes actos 
anticipados de campaña y por utilizar instalaciones de La Corte para promover su candidatura. Es cierto que la 
amonestación todavía puede ser revertida en el TEPJF, pero si así le fue a Loretta que ha sido mal que bien, 
discreta, hay que imaginarse cómo le irá a la Ministra del pueblo, Lenia Batres Guadarrama, quien se ha dedicado 
a hacer campaña en horas y días hábiles, a trasladarse en camionetas de La Corte y a pedir apoyos materiales a 
las sedes del PJF, asentadas en cualquier plaza que ha visitado para hacer proselitismo a su favor. 
 
Opinión/Rozones (La Razón de México) “Loretta analiza impugnar” 
No gustó a Loretta Ortiz el que el INE le aplicara medidas cautelares y le ordenara bajar contenidos digitales que 
hacen referencia a su arranque de campaña… Fue este domingo que la Comisión de Quejas y Denuncias 
determinó que esos materiales debían ser eliminados para evitar que se alterara la equidad en la contienda por 
la SCJN. Pero resulta que la Ministra ya respondió: "Respecto a la supuesta infracción a las reglas de equidad en 
la contienda que el INE me atribuye, debo señalar que, una vez más, se equivocan, como ocurrió cuando 
intentaron limitar la difusión del proceso judicial electoral"... Y aunque en principio indicó que acatará la 
resolución de los consejeros electorales, también ya anticipó que con su equipo jurídico, porque ella tiene uno, 
evaluará la viabilidad de impugnar dicha determinación. ¿Qué tal? 
 
Opinión/Ulises Lara López (El Universal) “Juzgar sin defensa” 
… Hoy, México se encuentra al borde de un cambio profundo. Por primera vez en nuestra historia, se plantea la 
posibilidad de elegir a jueces y magistrados mediante voto popular. La propuesta, que forma parte de la 
anunciada reforma al Poder Judicial, ha abierto un debate: ¿cómo lograr una justicia más cercana al pueblo sin 
sacrificar su imparcialidad? ¿Cómo garantizar que los juzgadores no actúen por consigna, pero tampoco en 
aislamiento?... La elección de jueces puede ser una oportunidad histórica si va acompañada de un diseño 
institucional sólido: con criterios claros para la postulación, mecanismos de evaluación técnica, y procesos que 
impidan que el financiamiento o la popularidad sustituyan la preparación y la ética…  
 
Opinión/Raúl Aviléz Allende (ContraRéplica) “Laberinto judicial: entre boletas y acordeones” 
La elección del 1 de junio marcará un hito: por primera vez, las y los ciudadanos elegirán a jueces, magistrados 
y Ministros del Poder Judicial. Es un triunfo de la lucha por democratizar una institución que por décadas operó 
como un feudo de élites blindadas. Sin embargo, ¿estamos listos para ejercer este nuevo derecho? ¿Qué clase 
de democracia construimos si el pueblo no sabe por quién votar?... 
 
Opinión/Rafael Cardona (La Crónica de Hoy) “Astillas, pedazos, lascas, fragmentos” 
2. Los escritores de pluma entusiasta en favor de la 4T tienen momentos de alta comicidad, como le sucede con 
este caballero, quien a veces se tropieza en sus maromas. En un reciente texto (LM) habla de Trump y su 
embestida contra el Congreso de EUA antes del segundo periodo, y dice: "Hubiera sido más interesante comparar 
el intento al putsch fallido de Hitler en Múnich en 1923… Eso mismo se podría decir de quien, con la misma 
vocación destructora de instituciones (se le puede preguntar al Poder Judicial, para no ir más lejos), llegó al 
poder (¿goebelianamente?) en el México de 2018. Qué chistoso. 
 
Opinión/Jorge A. Meléndez Ruíz (Reforma) “Trayecto de incompetencias” 
El aprendizaje es un trayecto de incompetencias… Para no contestar por ti, mejor aquí te van tres actos: …3. 
Tercer acto. Expertos, ONG´s y organismos internacionales advirtieron: la elección popular de Ministros, 
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magistrados y jueces dejaría en desamparo a los pobres y afectaría a la confianza de la inversión privada en 
México. No sólo eso, ningún país lo practica en la magnitud planeada aquí... y donde se aplica (Bolivia) no ha 
funcionado. ¿Y qué hace el nuevo gobierno? Aplica sus otros datos insulta a los expertos... y redobla la apuesta: 
la reforma no sólo es para la justicia federal, sino también para los sistemas estatales. 
 
Destacado en la Web/Opinión/David Meléndez (Milenio Diario Puebla -sitio-) “La democracia y el olvido” 
Faltan menos de dos meses para que por primera vez en la historia de México y de Puebla, la ciudadanía salga a 
votar por diversos cargos del PJF, pero tal parece que a nadie le importa. El pasado 30 de marzo comenzó el 
período de campañas para que las personas que aspiran a ocupar alguno de los 881 cargos que se encuentran 
en juego puedan ganar el voto del electorado. Sin embargo, a dos semanas del arranque de las actividades 
proselitistas, nada y poco se ha sabido de los candidatos que forman parte de dicho proceso electoral. La gran 
mayoría de las personas no conocen los cargos que estarán en disputa y mucho menos a los candidatos que 
existen para cada uno de ellos, situación que representa un alto grado de desinformación… 
 
Destacado en la Web/Opinión/Nohemí Argüello Sosa (Milenio Diario Tamaulipas -sitio-) “Elección no es 
Procesión del Silencio” 
La elección judicial representa un parteaguas en la vida pública del país. Por primera vez, la ciudadanía podrá 
votar directamente a las personas juzgadoras que integrarán el PJF y local en 17 entidades. Una elección con 
boletas electorales distintas, donde habrá listas de candidatas y candidatos cuya votación será por el número 
que les corresponda en la lista, incluso, habrá casos en los que se votará por más de una candidatura en cada 
boleta electoral y los diversos cargos son poco conocidos por la ciudadanía. Lo inédito de esta elección genera 
un contexto de mayor desconocimiento que demanda de una difusión más amplia que promueva la participación 
de la ciudadanía y el voto informado. 
 
Destacado en la Web/Opinión/Eduardo Macías Garrido (El Heraldo de México -sitio-)  “Chulada de Ministra” 
Hace ya muchos años, para ser exactos, ya más de 32, que mi querida maestra Loretta Ortiz Ahlf me impartiera 
en la Escuela Libre de Derecho la cátedra de Derecho Internacional Público, donde daba clases desde 1980. Desde 
esa época, más o menos 1992, Loretta ya era una maestra reconocida y respetada en la Libre de Derecho… La 
Ministra Loretta Ortiz, aspirante a permanecer en el cargo en la SCJN, ahora hace campaña como si fuera 
candidata a diputada, senadora, alcalde o a cualquier puesto de elección popular… Ahora está más preocupada 
y ocupada en dar discursos vacíos y en ocasiones francamente mediocres en auditorios a modo como fue el que 
pronunció ante ex trabajadores del SME y la Cooperativa del Cruz Azul, el cual parece más un mitin político que 
un discurso de una jurista. Dónde quedaron aquellos juristas en la Suprema Corte como Ignacio Luis Vallarta, 
Ulises Schmill Ordóñez y Mariano Azuela Güitrón, ahora tenemos lamentablemente los Ministros del pueblo y, 
claro, las chuladas de Ministras. 
 
Destacado en la Web/Opinión/Ricardo del Muro (La Silla Rota -sitio-) "El Poder Judicial que casi nadie conoce" 
La SCJN es una de las instituciones más antiguas e importantes del Estado mexicano; sin embargo, pese a su 
enorme relevancia, ha sido y es una institución poco entendida por el público general, señala Pablo Mijangos y 
González en la introducción de la Historia mínima de la Suprema Corte de Justicia de México (Colmex, 2019). 
Desde la primera República federal (1824) hasta el presente, este Tribunal ha sido una pieza clave de los distintos 
regímenes que se han ensayado en el país, funcionando a veces como un contrapeso efectivo a los demás 
poderes, otras tantas como instrumento legitimador del autoritarismo en turno, y siempre como un referente 
para dotar de uniformidad y certidumbre al derecho nacional. A pesar de su importancia, advierte Mijangos, la 
SCJN ha sido prácticamente invisible en el relato histórico nacional.  
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Destacado en la Web/Opinión/Arturo Espinosa Silis (Expansión Política -sitio-) "La etapa de la negación" 
La reforma del Poder Judicial y las elecciones para elegir personas juzgadoras ha sido todo lo que se advirtió a 
manera de riesgo. Como si fuera un script se han ido presentando cada uno de las advertencias que se señalaron 
respecto del erróneo y nocivo mecanismo para “transformar” a la Judicatura. Desde la falta de certeza y lo 
apresurado de la implementación, hasta los perfiles impresentables y la constante injerencia del poder político, 
por señalar solo algunas… Las consecuencias para el sistema judicial y la impartición de justicia posteriores a la 
elección pueden ser fatales, si no buscamos al menos que una parte de quienes lleguen sean personas que vayan 
a desempeñar un buen papel como juzgadores y dejamos que la cooptación del Poder Judicial sea total. La 
misión debe ser evitar que el 100% de la justicia quede en manos de un grupo de personas sin experiencia, sin 
entendimiento de la justicia y con claros intereses alineados al poder, pues en este caso el desastre podría ser 
mucho mayor de lo que imaginamos. 
 
Opinión/Antonio Ocaranza Fernández (Ovaciones) “Una mexicana para la UNESCO”  
Este año, la UNESCO elegirá a un nuevo director general. Entre los candidatos para sustituir a la francesa Audrey 
Azoula y se encuentra la diplomática mexicana Gabriela Ramos, quien desde 2020 ocupa el cargo de directora 
general adjunta para las Ciencias Sociales y Humanas de dicha organización… La candidatura de Ramos reforzará 
la conversación internacional sobre la prominencia de las mujeres en diversos aspectos de la vida de México. La 
elección de Claudia Sheinbaum como Presidenta ya ha detonado conversaciones positivas en el mundo sobre 
nuestro país. Sheinbaum es, después de la primera Ministra de Canadá, Kim Campbell, en 1993, la única mujer 
en ocupar el Poder Ejecutivo de un país de Norteamérica. El ascenso de mujeres se puede observar en el gabinete 
presidencial, los Gobiernos estatales, la Suprema Corte de Justicia, en el mundo de la cultura y el arte y, aunque 
en menor medida, en liderazgos empresariales. 
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LIBERTAD DE EXPRESIÓN/AMPARO CONTRA EXPRESIONES PUBLICAS DE ACOSO  
Con recursos públicos, AMLO ataco periodistas (El Universal)  
El Vigésimo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Primer Circuito determinó por unanimidad que 
la sección ¿Quién es quién en las mentiras?, de las conferencias mañaneras del ex Presidente AMLO operó como 
un instrumento de estigmatización. Esto, luego de que el periodista Raymundo Riva Palacio promovió un amparo 
indirecto contra las expresiones de acoso, represalia y denostación que realizaron en su contra el ex Presidente, 
así como la directora de Redes de la Coordinación General de Comunicación Social y Vocería del Gobierno de la 
República, Ana Elizabeth García Vilchis, durante dos conferencias de prensa mañaneras… (Eje Central)  
 
DELINCUENCIA ORGANIZADA 
Tribunal confirma sentencia de 44 años de prisión para el plagiario El Chelas (La Jornada)  
Un Tribunal Colegiado de Apelación en Ciudad de México confirmó la sentencia condenatoria de 44 años de 
prisión en contra de Martín Enríquez Monroy, El Chelas, por su responsabilidad en los delitos de delincuencia 
organizada (hipótesis de secuestro); y secuestro agravado. Dicho sujeto perteneció a la organización criminal 
denominada Los Rojos y se le relaciona con varios secuestros, entre ellos el de Silvia Vargas Escalera perpetrado 
en septiembre de 2007, hija del empresario deportivo Nelson Vargas. (Milenio Diario)  
 
COMITÉ DE ADMINISTRACIÓN DEL CJF/SOLICITUD DE AUDITORÍA 
Pedirá Sheinbaum periodo extra por reforma para desaparecidos (La Jornada) 
La Presidenta Claudia Sheinbaum solicitará al Congreso realizar un periodo extraordinario de sesiones para dos 
objetivos centrales: enriquecer las iniciativas que envió en materia de desaparición de personas con las 
propuestas de colectivos de familiares de gente en esa condición y para concluir las reformas a las leyes 
secundarias que regirán el Poder Judicial, a fin de que ya esté el marco legal completo cuando asuma la nueva 
composición en septiembre. Por otro lado, ante las versiones de que la secretaria ejecutiva de Administración 
de la SCJN, María Fernanda Casanueva -cercana a la Ministra Presidenta Norma Piña y, en su momento, gente 
del ex secretario de Seguridad Genaro García Luna-, realiza manejos financieros alejados de las recomendaciones 
del comité de administración del CJF, Sheinbaum consideró que debería hacerse una auditoría a su encargo. 
 
EXTINCIÓN DE FIDEICOMISOS DEL PJF/INDEMNIZACIÓN EXTRAORDINARIA 
Fideicomisos del PJ no alcanzan siquiera para el déficit del seguro de salud del ISSSTE en el 2025 (El Economista)  
Los más de 10,000 millones de pesos que estaban en los fideicomisos del PJF enviados la semana pasada a la 
Tesorería de la Federación no alcanzan siquiera para cubrir un año de déficit en el seguro de salud del ISSSTE. Y 
es que la Presidenta Claudia Sheinbaum quiere que esos recursos de los fideicomisos se destinen principalmente 
a fortalecer los servicios de salud del ISSSTE. No obstante, de acuerdo con proyecciones del mismo Instituto 
dadas a conocer en su Informe Financiero y Actuarial 2024, sólo en el presente año su seguro de salud tendrá un 
déficit de 13,743 millones de pesos, el cual se proyecta siga creciendo en los próximos años hasta llegar a 969,791 
millones de pesos en el año 2100. 
 
EJERCICIO INDEBIDO DEL SERVICIO PÚBLICO/INCENDIO EN ESTACIÓN MIGRATORIA 
Rechazan suspensión condicional de proceso a Francisco Garduño (La Jornada)  
Víctimas y sus abogados rechazaron la resolución del Tribunal Colegiado de apelación con sede en Ciudad 
Juárez, Chihuahua, que confirmó la decisión del juez Víctor Manlio Hernández Calderón de otorgarle la 
suspensión condicional del proceso y el mecanismo de salida alterna al proceso penal que se inició contra el 
director del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño, y con ello continuar en libertad por lo que se 
refiere al delito de ejercicio indebido del servicio público que se le imputó por el fallecimiento de 40 migrantes 
en un incendio ocurrido en la estación migratoria de esa ciudad fronteriza en 2023. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/2a8650af732bd430c500881e0dc44fa1.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/b1ab03f27561a525fc0763dc2856788d.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/d54d8f02822868d5b32672ea029339ff.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/efc9c02b916acd6c918391e3461891e4.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/5a9340fe176b44f84df40032525a748b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/39d51241177d99091bbaadaea3c389c7.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/da32890a88a15d56738db26b9a4c7f7f.pdf


Consejo de la Judicatura Federal 

Dirección General de Comunicación Social Subdirección de Síntesis Página 36 
Volver al 

índice 

DEFENSA DE PATRIMONIO CULTURAL/DERECHO DE CONSULTA  
Paran obras en Zacatecas para cuidar declaratoria (El Universal)  
La construcción del viaducto elevado sobre el boulevard Adolfo López Mateos, en el Centro de Zacatecas, 
proyecto impulsado por el Gobierno estatal y que ha sido señalado como un peligro potencial para el 
nombramiento de ciudad patrimonio otorgado por la UNESCO, recibió la semana pasada tres amparos 
definitivos para detener las obras, otorgados por el juez Tercero de Distrito Juan Antonio Huerta Vázquez. El 
juez consideró que el viaducto elevado pone en riesgo la categoría de Patrimonio Mundial que tiene la ciudad 
de Zacatecas, debido al impacto que tendría en su paisaje. Más información sobre el tema: (Monreal defiende 
el segundo piso/El Sol de México) (La Prensa)  
 
EXTINCIÓN DE ORGANISMOS AUTÓNOMOS 
Pagan finiquitos a empleados del INAI (El Sol de México)  
ZACATECAS, Zacatecas.- La ex comisionada Norma Julieta del Río Venegas confirmó que los 759 empleados del 
extinto INAI ya recibieron su indemnización y finiquito. En un comunicado, recordó que fue aprobado un 
presupuesto de alrededor de 150 millones de pesos, que permitió que cada trabajador recibiera el equivalente 
a tres meses de sueldo… Comentó que será el 13 de mayo cuando se realice la entrega recepción oficial del INAI 
a la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno… Así también, se mantiene el juicio de amparo como un medio 
de impugnación de las resoluciones a los recursos de revisión o de los recursos de inconformidad, los cuales 
serán resueltos por jueces y Tribunales Especializados en la materia que determine el Poder Judicial. (La Prensa) 
 
AMPARO CONTRA MULTA POR COLUSIÓN  
Las ganancias proyectadas para un solo jugador (Reporte Índigo -nota principal-)  
Cancelada en su totalidad por falsedad de costos y manipulación para dar asignaciones a algunas empresas, la 
licitación pública para una megacompra consolidada de medicamentos por parte de Laboratorio de Biológicos y 
Reactivos de México (Birmex), beneficiaba en su quinta parte solo a Laboratorios Pisa S.A de C.V… Documentos 
oficiales dan cuenta de una trayectoria de amparos en contra de sanciones de la otrora Secretaría de la Función 
Pública, multas por colusión por parte de la extinta Comisión Federal de Competencia o penalizaciones por 
prácticas insalubres de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios…  
 
RESTRICCIÓN DE TRANSMISIONES EN PLATAFORMAS DE TV 
El Pachuca-Tigres sí se transmitirá (Esto) 
Este martes arranca la jornada 16 con el partido de Tuzos-Tigres y existía la posibilidad de que no se transmitiera 
debido a los problemas legales que tiene el cuadro hidalguense con Grupo Lauman. Se temía que se presentara 
una situación similar a la que se vivió en el último partido de local del equipo comandado por Guillermo Almada 
ante América, en el que ninguna televisora pudo pasar el compromiso por la demanda que existe con Fox Sports 
México. Sin embargo, el duelo ante los Tigres se podrá observar por la plataforma Tubi. El pasado 8 de abril, 
Pachuca informó, en un comunicado, que un juez federal concedió una suspensión definitiva. 
 
DERECHO HUMANO DE ACCESO AL AGUA 
Menean salchicha de Pemex (Metro)  
Desde hace un año, cuando vecinos de la Alcaldía Benito Juárez reportaron que al agua potable que se les 
suministraba del Pozo Alfonso XIII estaba contaminada con combustible, personal de Pemex ha sustraído líquido 
de este sitio, sin que vecinos conozcan qué la ensució. "Nos dijeron que ya está resuelto, que ya no es tema, 
según la Directora de Enlace Institucional. Entonces, la pregunta es obligada: ¿dónde está el estudio que dice 
que el agua ya no está contaminada? No nos dieron ningún estudio", dijo la vecina Cristina Montemayor. Con 
peticiones por escrito, juicios de amparo y bloqueos durante días del cruce de Insurgentes y Xola, los ciudadanos 
han buscado saber qué sustancias contaminaron el agua…  
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PODERES JUDICIALES LOCALES 
Procesan por desvío a cercanos a Graco (Reforma) 
Un juez de Control de Morelos vinculó a proceso a Jorge Michel Luna, secretario de Hacienda del Gobierno del 
perredista Graco Ramírez (2012-2018), quien fue señalado por el presunto desvío de 81.5 millones de pesos, 
informó la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción (FECC) de la entidad.  
 
Inician campañas en CDMX y aspirantes no lanzan mensajes (Milenio Diario) 
El inicio de campañas para renovar el Poder Judicial de la Ciudad de México tuvo un arranque gris, ya que 
comenzó en plenas vacaciones de Semana Santa, además de que una buena parte de sus candidatos a jueces y 
magistrados ni siquiera tenían preparado un mensaje para llamar a votar a los ciudadanos el próximo 1 de junio. 
En la capital del país se contiende por 137 cargos: 98 para jueces, 34 magistrados del Tribunal Superior de 
Justicia y cinco magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial, puestos a los que aspiran 612 candidatos. 
 
Arrancan campañas en CDMX (El Heraldo de México -primera plana-)  
Las personas candidatas a juezas, jueces, magistradas y magistrados del Poder Judicial local tendrán 45 días 
para difundir su trayectoria profesional, méritos y visión sobre la función jurisdiccional. Ayer iniciaron las 
campañas del Proceso Electoral Local Extraordinario del Poder Judicial 2024-2025 en la Ciudad de México. 
 
Arranca micrositio con pocos aspirantes (Reforma)  
El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) habilitó ayer un portal para que los capitalinos conozcan los 
perfiles de los candidatos de la elección judicial local, sin embargo, no cuenta con información de la totalidad de 
los aspirantes. 
 
Denuncian caso de despojo en la CDMX (La Prensa -primera plana-)  
 “Ya estoy cansada, ya me desesperé, parece que nunca es la justicia para los buenos, ni avanzamos para atrás 
ni para adelante, parecemos su burla", así lo expresan dos mujeres de la tercera edad que viven con miedo e 
intranquilas por el abuso de poder de personal del Poder Judicial y la Fiscalía General de Justicia de la CDMX. 
Denunciaron a familiares por robo, intento de feminicidio y violencia y aún no dan solución las autoridades. 
 
OPINIÓN SOBRE CONSEJO DE LA JUDICATURA 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “Auditoría en el Poder Judicial ” 
Con la novedad de que la Presidenta Claudia Sheinbaum instruyó a la titular de la Consejería Jurídica de la 
Presidencia, Ernestina Godoy, realizar no sólo una "revisión" sino, incluso, buscar hacer una "auditoría" a la 
secretaria ejecutiva de Administración del CJF, María Fernanda Casanueva… Mientras son peras o manzanas, 
la Mandataria ya colocó los reflectores sobre la funcionaria del PJ, vinculada con la Presidenta de La Corte, 
Norma Piña. 
 
Opinión/¿Será? (24 Horas) “Amigos poderosos” 
Nos dicen que en el PJF hay una preocupación porque aparentemente se ha emprendido una campaña de 
persecución contra funcionarias, y ponen como ejemplo señalamientos sin sustento contra Fernanda Casanueva, 
funcionaria del CJF, por presuntas anomalías que cobran eco, lo que no sucede contra hombres en diferentes 
áreas. Por ejemplo, quien ya está a punto de librar un proceso en su contra, sin que desde el Ejecu�vo se le 
causara la mayor incomodidad, y hasta lo dejaron en su cargo a pesar de que ya había un sus�tuto nombrado es 
a Francisco Garduño, en el caso de los 40 migrantes muertos en una estación del INM. ¿Será? 
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Opinión/Claudia Villegas (La Crónica de Hoy) “Opacidad anunciada: casa nueva” 
Con la responsabilidad de rendir cuentas sobre la gestión del presupuesto para el Poder Judicial por más de 
70,000 millones de pesos en cada ejercicio, la secretaria ejecutiva de Administración del Consejo de la 
Judicatura, María Fernanda Casanueva, enfrenta señalamientos sobre la falta de transparencia e improcedencia 
de los esquemas para contratar proveedores. De acuerdo con documentos a los que tuvo acceso Revista Fortuna, 
la consejera magistrada, Lilia Mónica López Benítez, rechazó la propuesta de Casanueva de involucrar a los 
proveedores interesados en obtener contratos con el PJF en las investigaciones de mercado, pues no sólo resulta 
inoperante sino incorrecto, por lo que desde el año pasado le pidió modificarlo. La solicitud de cotizaciones a las 
empresas no es adecuada, dijo la consejera magistrada, López Benítez a la Secretaría Ejecutiva de 
Administración. Además, López Benítez pidió que se buscaran "medios alternativos para que se obtenga un 
presupuesto base adecuado y fiable"…  
 
Opinión/Eduardo Andrade Sánchez (El Universal) “Nuevo paradigma constitucional en México” 
La transferencia a la Tesorería de la Federación, de los 10 mil 260 millones de pesos de un fideicomiso cuyo 
control conservaba indebidamente el CJF, ha vuelto a sacar a la luz el enfrentamiento que obcecadamente 
mantiene la Presidenta de la Suprema Corte con los otros Poderes. Es lamentable que un órgano del PJF haya 
decidido contrariar la Constitución… El caso del fideicomiso ilustra la solidez del principio de Supremacía 
Constitucional. El CJF ha alegado tener derecho a esos recursos afirmando de manera imprecisa que su objetivo 
es cubrir los pagos que deben hacerse a los juzgadores que se separarán de su función… Lo que no dice el CJF es 
que ese mismo precepto establece que los recursos del fideicomiso debieron enterarse a la Tesorería a más 
tardar el 15 de diciembre pasado…   
 
Opinión/Manuel Guadarrama (El Sol de México) “Los fideicomisos infinitos” 
La extinción de los fideicomisos del Poder Judicial no es una acción aislada… La semana pasada el CJF informó 
que Nafin transfirió aproximadamente 11 mil millones de pesos de los fideicomisos del PJF a la Tesofe. En 
respuesta, el CJF anunció que evalúa la estrategia legal procedente. Esta transferencia es parte de un proceso 
sistemático para concentrar recursos, pero sobre todo, concentrar el poder… Esta acción responde a la 
austeridad y no a una situación de emergencia -aunque es cierto que escasea el presupuesto público… Hoy, los 
fideicomisos del CJF se diluirán con el resto de recursos de los que dispone la Secretaría de Hacienda para hacer 
frente a cualquier eventualidad de forma discrecional…  
 
Opinión/Redes de Poder (Reporte Índigo) “Previsible resolución, previsible respuesta” 
La suspensión definitiva otorgada por un juez y que frena las obras del Viaducto elevado en la ciudad de 
Zacatecas capricho del gobernados David Monreal, era previsible, nos hacen ver si se consideraban únicamente 
los elementos jurídicos a disposición del juzgador y la queja fundada de quien es interpusieron el recurso más 
allá de las presiones políticas. Igual de previsible la respuesta del mandatario, quien arremetió contra el juez y 
en general en contra del Poder Judicial, sin reconocer las omisiones que hubo desde el origen. Y nuevamente 
aseguró que se cuenta con todas las autorizaciones, aun cuando en las diligencias, por lo que se ha hecho público, 
estas no fueron dadas a conocer. A pesar de la advertencia de que "tardeo temprano" la obra se llevará a cabo, 
es difícil querer sacudo este revés político, más que justificado. 
 
Opinión/Dolores Colín (24 Horas) “Susurros” 
1. Arranca la temporada vacacional de Semana Santa y habrá que estar muy atentos de la situación que atraviesa 
el Viaducto Diamante en Acapulco. Por si usted no lo sabe, le platico que el 30 de enero de 2025, el Primer 
Tribunal Colegiado Penal y Administrativo del Vigésimo Primer Circuito, con sede en Acapulco, Guerrero 
concedió una suspensión definitiva a favor de la empresa Fibra Orión, ordenando al Gobierno estatal devolver 
la concesión de la autopista Viaducto La Venta-Punta Diamante a dicha empresa. A pesar de la resolución judicial, 
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el Gobierno de Guerrero ha mantenido la operación del Viaducto Diamante, sin darle mantenimiento lo que ha 
provocado el deterioro de un activo estratégico clave para la conectividad y el turismo en la región. 
 
Opinión/Federico Reyes Heroles (Excélsior) “Retrato en 44 segundos” 
… Escucho leo la nota una y otra vez. Habla el gobernador de Puebla. En 44 segundos desnuda su forma de 
pensar. Comienza con un "llamado" al grupo empresarial Proyecta para que le "done" al Gobierno del estado dos 
hectáreas. La finalidad: construir vivienda para policías …Pero la queja es un derecho de los ciudadanos y de las 
empresas. La ley debe garantizarles el acceso a la queja y a la justicia, a través de profesionales. Se llama Poder 
Judicial, sean locales o el federal. Por lo visto esa garantía ya no existe. 
 
Opinión/Rozones (La Razón de México) “Reprueban fallo que favorece a Garduño” 
Un fuerte rechazo expresaron ayer diversas organizaciones a la resolución que emitió ayer un Tribunal en Ciudad 
Juárez que confirmó la suspensión condicional del proceso penal del titular del INM, Francisco Garduño, en el 
caso de la estación migratoria de Ciudad Juárez… "Es un mensaje de impunidad y justicia selectiva", acusaron 
agrupaciones, como Fundación para la Justicia, tras conocer el resolutivo judicial… 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “Batalla ganada contra el hostigamiento a la prensa” 
Un Tribunal Colegiado confirmó que la sección "Quién es quién en las mentiras", que se llevaba a cabo durante 
las mañaneras del ex Presidente López Obrador, operó "como un instrumento de estigmatización, utilizando 
recursos públicos para desacreditar y señalar de manera unilateral a periodistas críticos". Como resultado de la 
batalla legal que emprendió el periodista y columnista de este diario, Raymundo Riva Palacio, el PJ se posicionó 
en contra de las presiones por parte del Ejecutivo a los críticos. Un paso para que se le ponga un alto al acoso.  
 
Opinión/Vicente Gutiérrez Camposeco (El Sol de México) “Valor ambiental y ecológico del Bosque de 
Chapultepec” 
… Chapultepec es el bosque urbano de mayor importancia de la Ciudad de México debido a los servicios 
ambientales que ofrece a los millones de capitalinos que habitan la gran urbe, como son la captación de agua 
pluvial, la captura de carbono, su riqueza natural. Es por ello que, los empresarios y la sociedad en general 
calificamos la resolución del Juzgado Cuarto de Distrito como un error y grave atentado contra la ecología y el 
medio ambiente de la Ciudad de México. Como ya se ha advertido, dicha resolución ordena al Congreso local 
cambiar, en un plazo de diez días, el uso de suelo de verde a habitacional, en el predio de Montes Apalaches 525, 
ubicado dentro de la Tercera Sección del propio bosque… (La Prensa) 
 
Opinión/Víctor Hugo Romo (El Heraldo de México) “Rescata Congreso CDMX a Chapultepec del Cártel 
Inmobiliario” 
La defensa del Bosque de Chapultepec escribió una nueva página histórica: por unanimidad, el Pleno del 
Congreso de la CDMX restituyó el uso de suelo como área verde al predio de Montes Apalaches 525, en Lomas 
de Virreyes. Es Ulises Oswaldo Rivera González, del Juzgado Cuarto de Distrito, quien no solo desestimó el valor 
ecológico del predio, sino que pretendió obligar al Congreso a autorizar un cambio de uso de suelo a favor de la 
inmobiliaria Trepi SA, para construir 500 condominios de lujo. El juez ordenó incluso modificar el Programa 
Delegacional y amenazó con multas y destituciones a las y los legisladores. Un acto de presión inaudito. Una 
extralimitación judicial que raya en lo delictivo… Todo esto es parte de una estructura mayor: el Cártel 
Inmobiliario, red de políticos, jueces, magistrados y empresarios desleales que ven a la ciudad como un botín.  
 
Opinión/Enrique Campos Suárez (El Economista) “¿Por dónde inician los créditos más baratos?” 
… Si no se combate una economía informal tan grande como la que padece México, no se puede tener acceso al 
sistema bancario que requiere formalidad… ¿Qué tan sencillo resulta en México cobrar un saldo vencido de un 
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crédito quirografario, como la tarjeta de crédito, por ejemplo? Hay que ver las complicaciones del sistema 
judicial y hacer cálculos de lo que viene cuando los jueces respondan a la justicia del pueblo en contra de los 
malvados bancos. 
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ELECCIÓN JUDICIAL 
Analizarán freno de impresión de boletas (24 Horas) 
La Sala Superior del TEPJF discutirá un proyecto que plantea ordenar al Organismo Público Local Electoral de 
Veracruz (Ople) cambiar el diseño de boletas para la elección de jueces y magistrados de esa entidad. El 13 de 
marzo el Ople aprobó el diseño, iniciando con la impresión de las 30 millones de boletas el 11 de abril. Sin 
embargo, a propuesta del magistrado Reyes Rodríguez, se prevé que el próximo miércoles se someta a votación 
un acuerdo que ordena el cambio inmediato de diseño y frenar la impresión. Lo anterior luego de que una 
candidata a magistrada impugnó el diseño de la boleta, ya que, argumentó que se debió considerar un recuadro 
de votación para cada cargo que participa en la elección. Más información sobre el tema: (Web: Pedirán cambiar 
diseño de boletas de la elección al Poder Judicial de Veracruz por esta razón/La Silla Rota -Sitio-) 
 
CONVOCATORIA  
Convocatoria Múltiple/TEPJF (Diario Oficial de la Federación -versión digital-)  
Convocatorias para Concursos de Adquisiciones, Arrendamientos, Obras y Servicios del Sector Publico…Licitación 
Pública Nacional número TEPJF/LPN/008/2025, TEPJF/LPN/009/2025 y TEPJF/LPN/010/2025.  
 
TRIBUNALES ELECTORALES LOCALES 
Queda TECDMX, por fin, completo (Reforma) 
Después de más de tres años en que operó incompleto, el Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECDMX), 
por fin tiene a los cinco magistrados que conforman el Pleno. El Senado de la República había sido omiso en 
realizar las designaciones, por lo que el 9 de abril avaló a cuatro magistraturas que estaban pendientes. Por 
mayoría calificada, los senadores aprobaron los nombramientos de José Jesús Hernández, Laura Patricia Jiménez, 
Karina Salgado y Osiris Vázquez, quien ya ejercía como magistrado en funciones para que el Pleno alcanzara 
quorum. 
 
OPINIÓN SOBRE EL TEPJF 
 
Opinión/Marco Baños (El Financiero) “Promoción anticipada” 
La senadora Andrea Chávez es protagonista de uno de los ejemplos más escandalosos de promoción política en 
la historia reciente de nuestro país. Ella, en varias ocasiones, ha reconocido públicamente que busca la 
candidatura de Morena a la gubernatura de Chihuahua, cargo que se renovará hasta 2027. Teniendo derecho a 
disputar la candidatura de su partido, las preguntas son: ¿por qué adelantarse tanto tiempo? ¿Qué interés tiene 
un empresario para pagar una campaña de esa magnitud? Este episodio no es nuevo… También se ha 
reproducido en múltiples mecanismos avalados por el Tribunal Electoral para que Morena promocione a sus 
candidaturas a las gubernaturas de varios estados y de otros cargos de elección popular… 
 
Opinión/Yazmín Alessandrini (24 Horas) “Andrea le está jugando al vivo”  
La senadora chihuahuense Andrea Chávez Treviño no entiende. Como se sabe apoyada y protegida por fuerzas 
celestiales, cree que está por encima de la ley y de la propia Presidenta Claudia Sheinbaum. Sí, ya retiró de 
Chihuahua, su estado natal, del cual aspira a ser gobernadora a partir de 2027, todos los anuncios espectaculares 
en los que se anunciaba y también ya giró instrucciones para que las cuatro ambulancias que recorren aquella 
entidad brindando consultas servicios médicos le sean borrados su rostro y su nombre… Por lo tanto, es hora de 
que el INE y el TEPJF llamen a la morenista para que rinda cuentas sobre su comportamiento. 
 
Opinión/Gilberto Bátiz García* (El Heraldo de México) “Al Oriente” 
…En cada encuentro comparto mi vocación por la justicia, al atemperar los litigios que me eran consignados en 
juventud, a una instancia conciliatoria. Mi paso por la Corte. Mi regreso a Chiapas en 2011. Y la razón por la que 
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hoy compito, en la boleta azul, con el número 07, por una magistratura en la Sala Superior del TEPJF. Lo hago 
porque creo en una justicia electoral que escuche, que acompañe, que resuelva. Una justicia que promueva la 
paz, dé certeza, estabilidad y ayude a construir prosperidad. Desde el sur, con el corazón al frente, sigo en 
marcha. Porque esta elección puede ser la victoria de la justicia… *Candidato a magistrado de la Sala Superior del 
TEPJF 
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POLÍTICA 

Prepara Infonavit más de 3 mil denuncias por corrupción (El Financiero) 
El director general del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, Octavio Romero 
Oropeza, anunció que presentará tres mil 405 denuncias por actos de corrupción cometidos en las 
administraciones neoliberales. El funcionario, en la conferencia matutina de ayer, refirió que se han 
documentado fraudes de despachos por juicios masivos, de los cuales 373 mil derechohabientes fueron 
afectados.  
 
Donald Trump deporta a13 narcos mexicanos (Excélsior) 
El Gobierno de Estados Unidos trasladó a nuestro país a un total de 13 ciudadanos mexicanos encarcelados por 
narcotráfico. "El traslado el viernes de 13 reclusos federales a autoridades penitenciarias en México ha ahorrado 
a Estados Unidos más de tres millones de dólares al eliminar la necesidad de pagar los costos de encarcelamiento 
por los 75 años restantes de sus condenas combinadas", declaró Matthew R. Galeotti, jefe de la División Penal 
del Departamento de Justicia. La Oficina de Asuntos Internacionales del Departamento de Justicia de Estados 
Unidos, con la asistencia de la Oficina Federal de Prisiones (BOP, por sus siglas en inglés), encabezó las 
deportaciones, anunció la dependencia en un comunicado publicado ayer. 
 
* Roban a proveedores de Pemex ¡en el mar! (Reforma) 
* Construirán más casas (Excélsior) 
* No hay presupuesto para cumplir todas las demandas de los maestros: Sheinbaum (La Jornada) 
* Cuarteles de Silvano, con suites VIP para el gobernador (El Universal) 
* Busca PAN tipificar el reclutamiento forzado del hampa (Eje Central) 
* Olvidan 3 de 3 contra violencia (Excélsior) 
* Michoacán prohíbe los narcocorridos (El Sol de México) 
* Riesgo debe ser bien pagado (Reporte Índigo) 
* Alcalde: sí hay debate, pero nos guiará la carta de la Presidenta (Milenio Diario) 
* Registran 114 incendios (Reforma) 
* Sequía agrava incendios forestales (Excélsior) 
* Emergencia en Sinaloa y Sonora por sequía extrema (El Economista) 
* Las elevadas temperaturas han provocado ya 4 decesos (El Economista) 
* Guerrero: 4 accidentes dudosos, en 2 semanas (El Universal) 

ECONOMÍA 

Pondrá EU arancel del 21% al tomate (Reforma) 
En medio del amago de imponer más aranceles a México, entre ellos por no entregar agua Texas, el 
Departamento de Comercio anunció que los tomates importados tendrán aranceles de un 21 por ciento. partir 
del 14 de julio. La Administración de Trump decidió retirarse de un acuerdo que, en su opinión, no protegió a 
productores estadounidenses. En 2019, los exportadores mexicanos llegaron un acuerdo con la primera gestión 
de Trump para evitar una investigación por presunta competencia desleal.  
 
Pide CSP bajar tasas a bancos; no dice cómo (Reforma) 
Bajo el argumento de dinamizar la economía Claudia Sheinbaum pidió ayer a la banca comercial y de desarrollo 
reducir sus tasas de interés, pero no dijo cómo hacerlo. La Presidenta instruyó al secretario de Hacienda, Edgar 
Amador, a que inicie un diálogo pero no dio detalles de cuál será el planteamiento concreto que se hará a los 
banqueros. Una posibilidad es que se le solicite las instituciones subsidiar con sus propios recursos los usuarios 
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de créditos como ocurre con los dueños de gasolinerías que aceptaron topar el precio del combustible costa de 
sus utilidades.  
 
* Deuda pública creció 9.8% en enero-febrero, 17.6 billones de pesos (El Economista) 
* Guerra arancelaria golpea la economía (Excélsior) 
* Mercados financieros locales aprovechan un mayor apetito por riesgo (La Jornada) 
* EU se retiraría del acuerdo de suspensión de 2019 (El Financiero) 
* Considera Trump exenciones automotrices (El Financiero) 
* Adopción de IA se ralentiza por políticas de EU contra microchips (El Financiero) 
* Análisis de Banamex podría México subir su participación en importaciones de EU (El Financiero) 
* Bolsas y firmas tecnológicas sobrellevan a Donald Trump (El Economista) 
* Tasa de Cetes a 28 días repunta, luego de siete semanas con tendencia a la baja (El Economista) 
* Aprietan el cinturón a funcionarios de Pemex (El Universal) 
* Pemex ha avanzado en pago de adeudos a pymes proveedoras: Canacintra (El Economista) 
* Ingresan al erario 28 mil mdp por comercio (El Sol de México) 
* Alertan sobre la entrada de pintura china alta en plomo (Milenio Diario) 
 

INTERNACIONAL 

Amaga con sancionar al programa '60 Minutes' (Reforma) 
El Presidente Donald Trump amenazó con sanciones al programa "60 Minutes", de la cadena CBS, luego de que 
emitió historias sobre Ucrania y Groenlandia el domingo pasando. Para el Mandatario estadounidense, la cadena 
noticiosa está fuera de control y debe "pagar un alto precio" por ir en contra de su Gobierno. "Casi todas las 
semanas, 60 Minutes menciona el nombre 'Trump' de manera despectiva y difamatoria, pero la 'emisión' de este 
fin de semana supera a todas", expresó en su plataforma Truth Social.  
 
Despiden a Vargas Llosa (Reforma) 
Mario Vargas Llosa fue una voz singular, enérgica, disciplinada. Su presencia en las letras, en la política, en la 
conversación pública, marcó a generaciones. Así lo evocan Michi Strausfeld, editora gran promotora de la 
literatura latinoamericana, y Rubén Gallo, académico y amigo cercano del autor peruano, quienes lo conocieron 
no sólo como figura pública, sino como hombre cercano y comprometido que deja huella ante su partida, el 
domingo a los 89 años. 
 
* Suscribe China con Vietnam 45 acuerdos de cooperación (El Financiero) 
* Turismo. Vuelven Katy Perry y compañía de viaje espacial (Milenio Diario) 
* Katy Perry viaja al espacio (El Heraldo de México) 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
NO PUEDE HABER Semana Santa sin crucifixión y al parecer le llegó la hora a la Cofece con autonomía 
constitucional, para convertirla en un organismo regulador (¡otro más!) dependiente de uno de los actores a 
regular: el Poder Ejecutivo.  
RESULTA EXTRAÑA la decisión de la Presidenta Claudia Sheinbaum de apresurar la desaparición de la Comisión 
Federal de Competencia Económica, dado que eso pone en riesgo al mismísimo T-MEC, sí ese tratado neoliberal 
del cual están colgados ahora los izquierdistas más recalcitrantes pues es el que nos protege de los aranceles.  
EL ARTÍCULO 21 del tratado comercial con Estados Unidos y Canadá establece que las tres partes están obligadas 
a establecer leyes y autoridades que promuevan la competencia, con el objetivo de aumentar la eficiencia 
económica y el beneficio para el consumidor.  
VA A SER MUY DIFÍCIL hablar de libre competencia en la renegociación del T-MEC, cuando en México desaparece 
la Cofece y el gobierno federal insiste en vender productos subsidiados como chocolate, frijoles, café, jabón, 
pañales, latas de chiles, y hasta insecticidas... del bienestar. (Reforma) 

BAJO RESERVA  
El Sistema Público de Radiodifusión se roba videos de medios privados 
El Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano (SPR), de plano, se pasó por el arco del triunfo el 
mandamiento lopezobradorista de no robar. En su cuenta de X, el SPR difundió un video de las declaraciones de 
la Presidenta Claudia Sheinbaum el pasado fin de semana en Aguascalientes. Lo expresado por la Presidenta 
sobre la violencia en la Feria del Caballo en Texcoco, Estado de México, fue grabado por una reportera de un 
medio nacional. Sin embargo, violando el más elemental código de ética en el periodismo, el SPR no pidió 
permiso a la autora o al medio dueño del video para subirlo ni dieron el crédito al medio. Nos cuentan que, pese 
a que se trata de actividades presidenciales, ningún medio público del gobierno federal envía reporteros a 
cubrirlas en fin de semana. No robar, no mentir, no traicionar, pero, sobre todo, no piratear.  (El Universal) 

FRENTES POLÍTICOS  
1. Letra muerta. La reforma 3 de 3 contra la violencia, que debía impedir que deudores alimentarlos y agresores 
accedan a candidaturas, lleva dos años durmiendo el sueño legislativo. Fue aprobada con fanfarrias en 2023, 
pero no existe en ninguna ley electoral. María del Rocío Corona Nakamura exige que no se quede en discurso, 
pero ahí sigue Cuauhtémoc Blanco, entre otros, símbolos vivientes de que ser violento no les impide figurar. La 
3 de 3 nació para proteger a las mujeres, pero, en la práctica, protege a los de siempre. El Estado no sólo permite 
la simulación: la legisla. (Excélsior) 
 
TRASCENDIÓ… 
Que en opinión del secretario de Gobierno de Michoacán, Carlos Torres Piña, la libertad de expresión solo es un 
derecho que tiene "la ciudadanía", pero no los municipios, las empresas del espectáculo niños artistas, según se 
desprende de su resumen del decreto que anunció para mañana a propósito de la prohibición de narcocorridos 
y de apología del delito en conciertos, todo después del escándalo de Los Alegres del Barranco con su rola a El 
Mencho y los disturbios en la presentación de Luis Roberto Conríquez el fin de semana en Texcoco. Vaya. (Milenio 
Diario) 
 
SACAPUNTAS 
Le encarga cabildear con banqueros 
Manos a la obra puso el secretario de Hacienda, Edgar Amador, para cabildear con los banqueros una reducción 
a las tasas de interés que cobran, con el objeto de dinamizar la economía del país. La Presidenta Sheinbaum le 
encomendó "que busque junto con los bancos, tanto de desarrollo como banca comercial, que bajen las tasas" 
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para facilitar el acceso a créditos, porque, como están ahora, "para una pequeña, una mediana empresa, sigue 
siendo muy complejo". (El Heraldo de México) 
 
PEPE GRILLO 
Claudia y Vargas Llosa  
El narrador peruano Mario Vargas Llosa, además de ser un prodigioso novelista, fue un controver�do analista y 
actor polí�co. Tenía opiniones polí�cas que, sin exagerar, levantaban ámpula. Algunas quedaron para la 
posteridad, como aquella de la "dictadura perfecta" para describir a los gobiernos priistas durante el pasado 
régimen. Claro que nadie olvida el intercambio de puyas entre el novelista y el ex Presidente López Obrador. Por 
eso se esperaba con atención la reacción de la Presidenta Sheinbaum ante el fallecimiento del Premio Nóbel de 
Literatura. La Presidenta hizo lo correcto. Más allá de las diferencias polí�cas reconoció la grandeza del escritor y 
envió un pésame a sus familiares. Cerró el asunto de la mejor manera. Seguirá hablándose en los próximos días 
de Vargas Llosa por el legado de su obra, pero el capítulo de su relación con el gobierno mexicano fue bien tratado 
en Palacio. (La Crónica de Hoy) 
 
RAYUELA 
Como cantaba Víctor Jara: "Qué culpa tiene el tomate/ que está tranquilo en la mata/ y viene un..." (La Jornada) 
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